

Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, á 0'75 pesetas mano de 25 ejemplares. Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador D. Mateo Salguero Alcala Crédito Público, 17 No se devuelven los originales.

Año XVII.-Núm. 4958

Murcia: Lunes 10 Febrero 1902

Tres ediciones diarias

Protesta de los huertanos

Fué el día de ayer un día de viva protesta de parte de los huertanos, contra la adulteración del pimiento con aceite.

El hecho de haberla defendido en el Senado, el senador por Castellón, irritó profundamente á los productores de tan rico producto, que vienen luchando contra lo que les arrebató el pan de sus hijos y el fruto de su trabajo.

La indignación es mayor desde que han sabido que se han hecho repartos para pagar la campaña, en defensa de la maldita mezcla del pimiento con aceite.

En Murcia

Los huertanos de este término municipal, acordaron hacer en el día de ayer una imponente manifestación de protesta, pero el Sr. Gobernador la prohibió en absoluto, teniendo los huertanos que acatar la resolución de la autoridad, que consideramos prudente dada la excitación de los ánimos.

Estos acordaron enviar comisiones de todos los partidos rurales para formular dicha protesta, y en efecto, las comisiones se reunieron en el paseo del Malecón á las once de la mañana, formando un total de seiscientos huertanos.

En actitud pacífica y con el mayor orden, marcharon al Gobierno civil y en nombre de todos subió una comisión que fué recibida por el Sr. Gobernador.

La representación de la huerta entregó á dicha superior autoridad, la siguiente protesta, como fiel expresión del sentimiento y de los deseos de los huertanos:

Al Sr. Gobernador

Comisiones de huertanos de todos los partidos rurales de Murcia, ruegan á V. S. eleve ante el Gobierno de S. M. nuestra protesta por la defensa de la adulteración del pimiento, hecha en el Senado por el senador por Castellón, López Parra, coartando esta defensa con la llegada á Madrid de una comisión de exportadores, con una fuerte suma en billetes del Banco de España, recogidos en el segundo reparto que se ha girado para proteger la adulteración.

El Sr. Gobernador les manifestó que no podía consentir frase alguna que fuese molesta para un señor senador, ni tampoco transmitirla al Gobierno de S. M.

Los huertanos insistieron en sus deseos y el Sr. Gobernador en sus anteriores manifestaciones, ofreciendo solamente comunicar al Gobierno lo concerniente á la protesta contra la adulteración, pero sí tolerar lo que pudiera molestar á un Sr. Senador.

Los huertanos se retiraron con el mayor orden y ayer tarde dieron cuenta á sus compañeros de todo lo ocurrido.

En Molina

Nuestro corresponsal en Molina, nos dirigió anoche la siguiente carta: «Esta mañana á las diez se ha presentado ante el Ayuntamiento una numerosa manifestación de huertanos cosecheros de pimiento, protestando contra la campaña que se hace en favor de la adulteración y dando mueras á Lopez Parra.

El Alcalde que estaba presidiendo el sorteo de la quinta, exhortó á los grupos á que se disolvieran, diciéndoles que no podía consentir ofensas para un senador ni manifestación alguna.

Una comisión conferenció con el Alcalde y éste ofreció significar á

sus superiores los deseos de los cultivadores en favor de la pureza del pimiento, rogándoles que se disolvieran, como así lo hicieron.

Quedan los ánimos excitados, pero no se ha turbado el orden, retirándose los colonos confiados en que no prosperará la adulteración».

En Alguazas

Nos dice con fecha de hoy nuestro corresponsal en Alguazas:

«Ayer mañana á primera hora empezaron á reunirse grupos de huertanos en la plaza del pueblo, y ya reunidos como unos quinientos empezaron á dar mueras á la adulteración del pimiento y á Lopez Parra, con otras frases de gran acaloramiento.

Acudió el Alcalde y exhortó á los grupos á que se disolvieran diciéndoles que no podía consentir nada que ofendiera á un senador.

Los grupos insistieron en su actitud contra la adulteración y el Alcalde llamó á una comisión, ofreciendo poner en conocimiento del gobernador sus deseos contra la adulteración.

Algunos pedían se expulsara del Senado á Lopez Parra por defender la ruina de la huerta.

El Alcalde amenazó á lo que esto pedían con meterlos en la cárcel, y mandó que se disolvieran los grupos, lo cual consiguió sin que se alterara el orden».

En Archena

Iguales manifestaciones han realizado los productores de pimiento del término de Archena, sin que nos haya facilitado detalles nuestro corresponsal.

En Ceuti y Cotillas

También nos han comunicado de dichos pueblos que en ellos se verificaron ayer manifestaciones de protesta contra la defensa de la mezcla con aceite hecha por Lopez Parra.

No se turbó el orden público, si bien es cierto que continúa la excitación entre los productores de pimiento.

En Lorquí

Ayer mañana se presentaron al Alcalde de Lorquí los cultivadores de pimiento para significarle su protesta contra la campaña en favor de la adulteración del pimiento, que se viene realizando después de haberse girado varios repartos de dinero.

El Alcalde ofreció significar al señor Gobernador los deseos de los cultivadores y estos se disolvieron pacíficamente, aunque muy excitados.

Sin comentarios

De Archena á Guardamar se están uniendo como un solo hombre, cien mil cultivadores, decididos á defenderse contra la adulteración del pimiento molido.

No queremos hacer comentarios, porque la excitación de los ánimos nos impone la mayor prudencia.

Creemos que el Gobierno y las autoridades cumplirán con sus deberes, antes de que el conflicto adquiera mayores proporciones de las que ya tiene.

CARAVACA

Con muy ligeras variantes, desde mediados del mes de Noviembre se han notado intensos fríos que jamás se conocieron en esta región. Amanece el día con un sol espléndido y una temperatura en sumo grado deliciosa y pasados algunos instantes se trueca al extremo de helarse las aguas vertidas en las calles, y hasta en algunos de los depósitos domiciliarios que se surten de las potables, ó sean las que abastece el vecindario.

En los mercados que se vienen celebrando, desde 1.º de Enero, observábase inusitada desanimación, siendo harto limitadas las transacciones, á pesar del bajo é infimo precio á que

respectivamente se cotizan los aceites y vinos últimamente recolectados; cuya calidad es superior á todo enoemio. Hay en ellos escasa ó ninguna demanda de cereales.

Segue el statu quo en lo referente á la baja de la famosa décima adicional, sobre las tarifas de consumos, con lo cual, los productores venden mal sus géneros ó los retiran del tráfico; se encarecen los artículos de primera necesidad y la clase menesterosa paga como es consiguiente y más que otra alguna, los vidrios rotos.

Tal es, de pasada, la situación económica porque atraviesa esta ciudad después de mi anterior correspondencia.

Aun cuando por la escasez de fondos es de todo punto crítica la esfera de acción de este municipio, nuestro amigo el joven alcalde D. Pedro María Melgares, ha conseguido en el poco tiempo que desempeña el cargo de Presidente del Ayuntamiento, se arreglen las principales calles; que se instalen los juzgados municipal y del partido como ya lo están, en locales más amplios; que se recompongan las tuberías de aguas potables y las fuentes vecinales; y por último que se atienda al entretimiento del célebre santuario de la Santísima Cruz, el cual tan necesitado se encuentra de urgentes reparaciones, si es que cumpliendo un deber piadoso nos precisa conservarlo si quiera sea á la generación inmediata, como inapreciable monumento tal vez el mas grandioso que ostenta Caravaca.

De continuar por el camino que ha iniciado con su primera etapa, el Sr. Melgares dejará un grato é imperecedero recuerdo de su paso por la Alcaidía; y nosotros solo deseamos nos coloquemos en situación de poder aplaudirlo con la sinceridad á que tiene derecho, el que inspira todos sus actos públicos y privados dentro de la esfera de la razón, de la conveniencia social y de la estricta justicia.

Interinamente ha tomado posesión de la escuela pública de niños de esta ciudad, que tuvo á su cargo el anciano profesor D. Pedro Angosto y Herrera, el joven maestro D. Julio Egea Lopez.

Ayer le fueron administrados los Santos Sacramentos á nuestro amigo y consecuente suscriptor el presbítero D. Francisco Sola y Nougareu, ex-beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba.

Al acto solemne acudieron numerosos amigos del enfermo acompañando al Sagrado Viático desde la iglesia parroquial hasta el domicilio del Sr. Sola.

Hoy se encuentra más aliviado. De todas veras deseamos el inmediato y completo restablecimiento de tan celoso sacerdote.

En su casa de la aldea de Archivel y á consecuencia de una hemorragia cerebral, se encontró hace tres días el cadáver de Gregorio Martínez, después de deserrajada la puerta, sin ofrecer aquél, como es consiguiente, señales de que su muerte hubiera sido ocasionada por medio de crimen.

¡Descanse en paz!

Hemos tenido el gusto de saludar en la pasada semana, á nuestros amigos D. Juan Antonio de Escalante y D. José Navarro de Cuenca, alcaldes de Moratalla y Cehegin; y al activo corresponsal de «La Luz de la Comarca», en la vecina villa D. Andrés Lopez Ecija.

Se encuentran enfermas la distinguida señora D.ª María Josefa Resalt, viuda de García Melgares, y D. Ginés Sanchez Ruiz, comandante de Infantería retirado, á quienes deseamos una rápida mejoría en sus respectivas dolencias.

A no ser por los cuatros bailes que se propone celebrar nuestro culto y aristocrático Casino, ciertamente que pasan aquí desapercibidas las fiestas de carnestolendas; tal es la insignificante animación que se nota en sus comienzos y en lo que á marcaradas y estudiantinas concierne.

CORRESPONSAL

10 Febrero 1902.

UNA PROTESTA

Una comisión del Centro Obrero de esta capital, nos ha visitado hoy para protestar de un hecho, que nos ha causado una dolorosísima impresión.

Nos han dicho que un músico de la banda de la Casa de Misericordia, llamado Fernando Izquierdo, de 17 años, fué sacado ayer de la enfermería para tocar en la plaza de Jufre.

Poco después de las ocho fué enviado á la Misericordia en grave estado de salud.

Los obreros lo encontraron solo en la calle y lo alimentaron y socorrieron.

El desgraciado joven falleció anoche á las diez.

El hecho denunciado por los obreros es gravísimo y merece un severo correctivo.

Nos asociamos á tan honrada como humanitaria protesta.

Notas del día

CARNIVAL

Nos hallamos en pleno Carnaval, que es la fiesta, lector, de atractivo mayor que existe en este valle terrenal.

Muchos gozan de un modo superior con este loco y sin igual trajín, que juzgan un gran bien, y con disgusto ven que el martes el jolgorio tiene fin.

Por esto, con afán de expansionarse, un hartazón se dan de fiesta y diversión, y así felices son y así contentos con su suerte están.

Este mundo es así, y aunque jamás á mí me hizo maldita gracia el Carnaval, creo que es una cosa natural que sea para tantos un placer superior, sin rival, que nunca fin había de tener.

Por mí puede seguir la fiesta sin ninguna interrupción; yo contra la corriente no he de ir. ¿Se quieren divertir? ¡Que siga sin cesar la diversión! ¡El gozar, según muchos, es vivir!

BRONMITAS

Se disfrazó ayer de atún un amigo que yo tengo, y á cuantos bromas le dió al punto lo conocieron.

Para decir las verdades muchos el rostro se tapan, y después suelen mentir con un descarado que pasmal

Disfrazada de viuda iba una chica soltera, no es posible que ese traje fuera del agrado de ella.

—Adios, que no me conoces,— dicen muchos nada más; y digo yo:—Para eso, ¿á que se disfrazarán?

Una careta de burro se puso un pollito ayer; si él de burro se vistió no hay que dudar que lo es.

A la luz de la experiencia, con máscaras y sin máscaras, todo el año es Carnaval, el mundo es solo una farsa.

DON GIL

LA PATRIA DE CERVANTES

La novela ilustrada «Misterio», original de la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán, empezará á publicarse en el número correspondiente al mes de Marzo de la revista «La Patria de Cervantes».

El número de Febrero de esta revista contiene el siguiente interesante sumario: Cuentos de otros mundos; El mundo de las ciudades de cristal; Fruto temprano; Un millonario del Cabo; La mina de oro de Seldon; Una niña intrépida; Cuentos Orientales; Mau Sayáh, el guardián del nat de Burmah; La venganza del Conde de Lassede. Diecisiete grabados.

Se admiten suscripciones en todas las librerías, al precio de 9 pesetas año en Madrid y 10 en provincias; número suelto, una peseta. Bailly-Bailliere é hijos, editores.

Algo sobre las causas de la crisis minera

DE LA SIERRA DE CARTAGENA

La baja en el precio de los metales, agravada por el descenso de los cambios, los elevados impuestos sobre la industria, el mayor valor de los explosivos y de otros materiales de consumo y el aumento de los jornales, son las causas que principalmente han determinado la aguda crisis que sufre en la actualidad la importante comarca minera de Cartagena.

Numerosos obreros sin trabajo, y sin medios, por tanto, de conseguir el necesario sustento; las empresas que á duras penas se sostienen, viviendo con la intranquilidad y las dificultades que originan las causas antes indicadas, y la visión del hambre para unos, en cuanto se agoten los recursos que la caridad facilita, y de la ruina para todos si persisten las desfavorables circunstancias presentes, es el único y aterrador horizonte que se vislumbra. Grave es la situación y difícil el remedio; pero por esto mismo hay que estudiar el problema en toda su extensión, para buscar soluciones que puedan conducir á disminuir los males presentes y á evitar que, siendo aún mayores, se llegue á la total ruina.

Interesados en la prosperidad de esta vieja comarca industrial, vamos á exponer imparcialmente y con algunos pormenores nuestro juicio sobre la actual crisis. Sólo me propongo trazar unos apuntes para conocimiento de los lectores de la «Revista Minera», pues un

estudio completo exigiría grandes desarrollos. Influyen en el conflicto otras causas á más de las enumeradas, pues si bien éstas son las que lo han determinado, otras, de que ahora nos ocuparemos, han venido, por decirlo así, preparando el camino para la desconsoladora situación presente. En la Sierra de Cartagena los criaderos, en general, son pobres; la explotación resulta cara; no se hacen nuevos descubrimientos; se halla inundada una zona importante de la región. Antes de tratar estos puntos, y como corroboración de la influencia que tienen en el desarrollo de la minería las causas al principio indicadas, citaremos algunas cifras que sirvan de comparación para explicar el aumento de gastos de las explotaciones en los últimos años.

JORNALES

Muchachos. . . De 1,75 á 2 ptas. á 2,50 á 2,75
Picadores ó barreros. . . De 3 á 3,15 á 3,25.
Malacateros, Amainadores, etc. De 2,50 á 2,75.
Maestros lavadores, etc. Proporción análoga.

EXPLOSIIVOS

Dinamita de 1.ª. De 70 ptas. caja á 112.
Cápsulas triples. De 25 ptas. millar á 45.
Mechas sencillas De 0,25 10m á 0,45.
Id. de cinta, vara De 0,50 á 1,00.
Id. de goma, id. De 0,75 á 1,50.

IMPUESTOS

Sobre la producción. . . De 1 por 100 á 3 por 100.
Accidentes del trabajo. . . De 0 á 1 y medio ó 2 por 100 de las nóminas.

EXTRACCION

Maromas y cables. . . De 1,50 á 2 pts. kg. á 2,50 á 3.
Malacates. . . De 500 á 750.
Cubas, etc. . . En proporción.
Maquinaria. . . Idem.

PREPARACION MECANICA

Molinos. . . De 500 ptas. á 900 á 1.000.
Cribas. . . De 75 á 105 á 110.
Tinacos. . . De 35 á 40 á 45 á 50.
Pelanquines. De 12 á 13 á 17 á 20.
Rumbo y royo. . En proporción.

Podríamos hacer más extensa la lista; pero bastan las cifras apuntadas para demostrar de qué modo se han aumentado los gastos de explotación, en un período relativamente corto.

Con los buenos precios de los minerales, aunque los beneficios de las minas sean menores, al fin se vive y no se hacen muy sensibles las diferencias anotadas. Mas vienen los malos tiempos, baja el plomo y la plata, el precio del zinc no permite explotar las blendas, ni relavar las terreras de este mineral, la demanda de los minerales secos de hierro y de los manganesíferos disminuye, y entonces se ve que para la vida normal de la industria, para su desarrollo ulterior, es necesario que se busque el debido equilibrio, y que ni el Estado abruma con sus impuestos (riqueza minera, explosivos, etc.), ni se tengan exigencias que encarezcan demasiado la mano de obra.

Hemos dicho antes que los criaderos, en general, son pobres, y esto merece una explicación. La riqueza de un yacimiento mineral depende no solo de su valor intrínseco, sino también, y en gran manera, de su disposición y de las condiciones en que puede explotarse. De aquí resulta que un criadero extenso, cruzando una gran concesión, y explotado en grande, aunque sea de escasa riqueza, puede trabajarse con gran beneficio; pero si un criadero de más valor en conjunto, se subdivide en trocitos para que numerosos explotadores traten de aprovecharlo, no cabe duda (y en resumen, esto es lo que sucede en Cartagena) que las utilidades serán mucho menores. Minas que produzcan más de 2 ó 3.000 quintales de galena al mes, son contadas; en cambio hay muchas que recojen cantidades que varían de 100 á 500; y éstas, la mayoría, llevan una vida trabajosa, se sostienen en un equilibrio inestable entre los gastos y los ingresos. Y los gastos son considerables, pues cada una está organizada para producir mucho más: tienen sus máquinas, lavadero, personal, etc., y todo ello grava enormemente los gastos de producción.

Si estas numerosas y pequeñas concesiones se explotasen en común, esto es, si se formasen agrupaciones de alguna extensión, los criaderos se utilizarían mejor, y disminuirían el costo de explotación, los beneficios serían mayores. Esto es evidente, y no hacemos ningún descubrimiento al expresarlo.

Y si de lo dicho se desprende que la explotación es cara, todavía hay otros motivos que contribuyen á hacer raquítica la vida de muchas minas, y es el sistema, casi siempre seguido, de darlas á partido á altos tipos, con los cuales el arrendatario apenas puede obtener algún beneficio, y como consecuencia se ve obligado á trabajar en malas condiciones para poder defenderse y no se preocupa de lo más esencial para el sostenimiento de un negocio minero, esto es, investigar nuevas zonas del criadero y prepararlas debidamente para el disfrute.

No se hacen nuevos descubrimientos de importancia en la Sierra de Cartagena, y en gran

